

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, sábado, 27 de Abril de 1889.

N.º 2.345

SECCION BIBLIOGRÁFICA

LA TIERRA SANTA

Se ha publicado recientemente un libro titulado *Viaje á Tierra Santa en la primavera de 1888*, que es sin disputa, en su género, lo más bello, lo más real y lo más sincero que desde hace mucho tiempo hemos visto.

No conocemos al autor, D. Angel Barcia Pavon, pues la obra ha llegado á nuestras manos sin cartas comendaticias, pero desde luego afirmamos que debe de ser escritor notable quien de tal modo ha sabido dar novedad, calor vital y sabor *modernista* á un asunto tratado innumerables veces, y bajo aspectos distintos, por las eminencias literarias de todos los países y de todos los tiempos.

El *Viaje* á que nos referimos no se parece en nada á los que pudiéramos llamar de texto, ni tiene punto de semejanza con los renombrados de Chateaubriand y Lamartine. Menos aun se relaciona con el reciente y también notabilísimo estudio de Melchior de Vogüé. Da, sin embargo, mejor y más gráfica idea de los Santos Lugares que ninguna de las obras referidas.

En compañía de Barcia, se llega á Jerusalem y se recorre la Judea, la Galilea y la Siria, no en las alas de la imaginación, vehículo constante de la fé, sino de la propia suerte, experimentando las mismas prosáicas molestias y recibiendo idénticas impresiones, que cualquier viajero de los que hoy realizan en ferrocarril, vapor y carroza el piadoso ó artístico peregrinaje.

No por esto se crea que faltan ideas y fuerza espiritual en el relato; muy al contrario, abundan en él y lo animan é inflaman, aunque tan sólo en los adecuados y críticos momentos.

Hombre de gran cultura y exquisito gusto, el Sr. Barcia, que es maestro en artes, gran conocedor en arqueología y peritísimo en letras sagradas y profanas, juzga y mira todo con singular desasimilamiento, echa de menos lo que falta, censura lo que huelga, é inspirado en su personal sentir, entra desde luego en estrecha comunicacion intelectual con sus embelesados lectores.

Es católico y creyente, pero no cabe en su ánimo el exclusivismo. En pocos observantes, acaso en ninguno, se podrá encontrar una tan generosa amplitud de miras, ni un espíritu de tolerancia y de humanidad tan acusado y tan libre de supersticiones é intransigencias.

Copiamos á continuación un capítulo en el cual se describe la llegada á la Ciudad Santa, con el realismo lleno de amenidad y no exento de melancolia que campea en toda la obra.

de Ramleh á Jerusalem

La jornada es larga, cansada, penosa á veces; mas para el que la hace por primera vez, la más interesante de toda Palestina. Con más exactitud que en ninguna otra ocasion, puede decirse al salir de Ramleh: *«Latatus sum in his que dicta sunt mihi: in domun Domini ibimus»*.

Hubiera yo querido hacer aquella jornada á pié, en camello ó á caballo, mejor que embutido en las detestables carrozas, sufriendo, sobre todas las incomodidades materiales, la mayor aún de la compañía forzada, en momentos en que se desea vehementemente estar solo; pero no había remedio: la carretera entre Jerusalem

y Jaffa proporciona la ventaja de tener que llegar á la Ciudad Santa de la manera menos conveniente para la imaginación y para el espíritu.

Dejada, Ramleh, seguimos por la llanura de Saron hasta tocar las primeras colinas de los montes de Judea, pasando antes por Cubbah, reducida aldea rodeada de grandes higueras chumbas.

De vez en cuando cruzaban con nosotros carrozas semejantes á las nuestras, que volvian de Jerusalem con viajeros; fila de camellos cargados, y montados algunos por beduinos que se mecian monótonamente con el pesado andar de aquellos animales, y pobres mujeres descalzas, vestidas de una túnica azul, que caminaban una en pos de otra llevando sobre la cabeza largos haces de leña.

Al cabo de algunas horas llegamos á Latrun, que una tradicion antigua señala como patria del buen Ladrón. Serian las diez de la mañana; descansamos y almorzamos cerca del parador moderno que hay al lado del camino, y despues de una media hora nos pusimos en marcha, empuzando yo la subida de las montañas de Judea: montañas en que no llegué á ver la salvaje aspereza ni los imponentes desfiladeros de que acostumbran hablar los viajeros; es un buen camino de sierra, que sube como otro cualquiera, serpeando entre laderas cubiertas de monte, y en muchos trozos, de árboles. Así se llega á las primeras cumbres, pasando por las ruinas de una mezquita, donde se bebe con gusto el agua conservada en un depósito, y se da vista á la aldea de Abu-Goch, terrible jefe árabe que con sus crueldades dominó por el terror la comarca á principios de este siglo.

El desnudo terreno toma un carácter tan marcado que no puede confundirse con ningún otro. Todas las vertientes se ven uniformemente llenas de capas de lastras superpuestas; se creerian las ruinas de inmensos anfiteatros cuyas graderías destrozadas asomaran por todas partes entre la tierra que las cubria. Tiene todo un sello particular de desolacion y tristeza. Parece resonar en aquellos sitios una voz misteriosa clamando aquellas palabras *«Vixit Sion lugent...»*

Aquella singular aridez me impresionaba extrañamente. Así como el inmenso sudario de la campaña romana prepara el alma al acercarse á la antigua Señora del mundo, estas montañas de Judea, sin grandes rocas, sin nada imponente, sin efectos, pero con su monótona desolacion, con un no sé qué triste, semejante á una existencia sin goces, en la que no pudiera haber cambio, predisponen el ánimo maravillosamente para llegar á la ciudad única, á la que á un tiempo se aplican los nombres de *santa* y *deicida*.

Así llegamos hasta un valle profundo, encajonado entre montes llenos de vegetacion y arbolado, y cruzamos por un puente de piedra el lecho del torrente que hay en su fondo. Es el valle del Terrebinto, donde David, con una de las piedras que hoy, como entonces, cubren el fondo del estrecho valle, mató á Goliath y dió el triunfo á Israel.

Descansamos un rato en un parador que hay poco antes de llegar al puente. Pasado aquel sitio, volvimos á encontrarnos en áridas y pedregosas colinas iguales á las anteriores.

Deseaba yo más y más saltar de la incómoda carroza y seguir á pié, porque no en todos los que iban en ella parecian hacer la misma impresion aquellos lugares, y la compañía y la conversacion en tales momentos me atormentaban tanto, que cuando llegó un punto en que por

la aspereza de la cuesta hubimos de bajarnos, retirándome á solas á subir por la trocha, y siguiendo despues á pié largo rato, sentí inexplicable bienestar.

No olvidaré jamás aquella hora de camino, la única que hice como debiera hacerse todo; la única en que no teniendo nadie al lado, no fui solo. Me rodeaba una compañía innumerable, que murmurando á mi oído mil palabras solemnes, me hacia sentir lo que en aquel momento debía sentirse.

Ecce ascendimus Jerusalem... In domun Domini ibimus, decian aquellas silenciosas voces; y como si esas palabras estuvieran preñadas de sentido, percibia en ellas la realizacion de todo el deseo pasado, la pérdida irrevocable de la niñez, de la juventud, de toda la vida, para la que este día había sido como una meta lejana y casi intangible; en ellas entendia una secreta y enérgica amonestacion relacionada con las más ocultas enfermedades del corazón y del espíritu; en ellas el consuelo soberano de una singular confianza; como si pronunciadas y oidas al subir los montes de Judea, hubieran de tener eco infalible para ser oidas subiendo de otro modo á otra Jerusalem que no es de piedra y tierra. *Ecce ascendimus Jerusalem!.. In domun Domini ibimus!..* me parecia oír á tantas voces que en estos mismos sitios lo habían repetido: el fogoso y austero Jerónimo, la noble y santa descendiente de los Gracos, la suave Eustoquia, la muchedumbre pia que dejando á Roma lo siguió á Jerusalem, las huestes de los Cruzados, tantos y tantos en la serie de los siglos, que ya oprimidos por las duras angustias de la vida, ya estimulados por un amor ardiente, habían venido por este mismo camino diciendo esas palabras y sintiendo como yo el impaciente deseo de ver aparecer los muros Santos... ¡Qué largo se hace aquel camino, aquella hora y media en que á cada vuelta, detrás de cada colina, de un momento á otro, parece que ha de escapársele á uno el grito de los guerreros del Tasso:

Gierusalem, Gierusalem si scorge!..

Gierusalem, Gierusalem si vede!..

Las carrozas, aunque habían dado un gran rodeo, llegaron á alcanzarme y fué forzoso subir á ellas, porque, según decía el conductor, aún estaba lejos Jerusalem y no convenia que me quedara atrás. Subí, y acomodándome de modo que pudiera ver bien el camino, no apartaba mi vista del punto por donde la ciudad había de aparecer.

Ya debía de estar próxima, y su proximidad empezó á anunciarse de una manera inesperada y para mí terrible. De cuando en cuando, y cada vez con más frecuencia, una casa moderna con techo puntiagudo cubierto de teja, ni más ni menos que las que pueden verse en las cercanías de Pinto ó Valdemoro, se levantaba al lado del camino. Algunas casi eran pequeños chalets, ante los que las palabras del salmo se helaban en la boca. — ¡Qué lástima! pensé yo; esto es una profanacion. ¡Tan cerca de los muros!... — De pronto, allá en el punto en que éstos debian verse, aparece la aguda flecha de la torre de una iglesia moderna, y poco despues otros remates del mismo género y las líneas rectas de algunos edificios, primos hermanos del cuartel de la Montaña del Príncipe Pio. — ¡Hum!... dije, y dirigiéndome al conductor: ¿Aquello?... Hizo un signo afirmativo con la cabeza, diciendo: — *Yerusalem*.....

No dije los versos del Tasso, que hubieran sido ridículos, ni tampoco las palabras del salmo.

Nos acercamos más. Las casas, de aspecto europeo, se multiplican y llegan á unirse, formando al fin, mezcladas con aquellos *cuartelillos*, una calle, que me traía á las mientes las de Bailen y la Carolina, por donde antiguamente entraban las diligencias de Andalucía á Madrid. Aquella calle daba ya señales evidentes de arrabal de una población importante; muestras en italiano y en francés, indicando la venta de cerveza y de cigarros; establecimientos de comestibles, de telas, de modistas (la muestra de una de éstas, saliente de modo que se presentaba de frente al transeunte, tenia pintados los consabidos figurines con *polison* y el sacramental *Modes*, no recuerdo bien si de *París*...) Por aquella calle, alguna carroza como las nuestras; algún camello: algunas pobres mujeres de las que habíamos visto tantas por el camino, vestidas con su túnica azul y llevando cargas de leña; viniendo de la ciudad, figuras de traje extraño, nada oriental; hombres con largos capotes de mangas y gorras guardadas con pieles; mujeres con traje semejante al europeo y con las caras descubiertas; gente toda que más me parecían rusos ó polacos, que orientales; todo ello, á mi parecer, vulgar, feo, sin carácter. Al final de la calle, que se prolongaba mucho, los mismos ó semejantes edificios, las torres de unas iglesias, y más animacion de gente. Nada de muros antiguos, nada de cúpulas, ningún alminar, nada de Jerusalem; para mí, una capital de la Mancha.

En mi vida he sufrido desilusion más completa. No sentí devocion, sino indignacion profunda. ¡Cuánto más valian las Pirámides y el Cairo! ¡Cuánto más Jaffa y Ramleh! Cualquier cosa. Pocas en mi vida me han producido peor efecto. No quise mirar más; y con negro humor me embutí en mi rincón del vehículo, del que me removieron los carabineros, metiendo sus narices por entre las cortinas para olfatear nuestros equipajes y hacernos entregar *velis nolis* los pasaportes.

(El Globo.)

SECCION DE NOTICIAS

De *El Globo* del 22:

OBRAS SON AMORES

Buen acuerdo tuvimos en nuestro artículo de ayer (20) al no mostrarnos del todo desconfiados en punto al sufragio universal, y al preferir á los infirmes propios los que, respecto de la cuestion, tenían *El Dia* y *El Resumen*.

Peró si en eso procedimos bien, hay que reconocer que no procedimos mal en lo otro; es á saber; en la observacion hecha al gobierno sobre la imposibilidad de aceptar nuevas prórrogas y la necesidad de que fuese este último plazo el plazo definitivo.

Prueba de ello la respuesta que nos ha dado *La Correspondencia*, suponemos que debidamente autorizada.

Dice así el apreciable colega, que, según observábamos, no había mediado ahora en el asunto:

«Los demócratas históricos anuncian que pedirán, tan pronto como las Cortes reanuden sus tareas, la urgencia de la disolucion del sufragio universal.

Los posibilistas añaden que este es el último plazo que consiente su silencio.

Pues bien; no desean otra cosa todos los liberales y tan necesario es para el gobierno, y tan conveniente considera

aquella discusion el ilustre jefe del partido liberal, Sr. Sagasta, que si no la antepone á los presupuestos es porque nada como los presupuestos interesa y obliga para su discusion preferente á todos los gobiernos.

Pero hará el Sr. Sagasta cuanto sea preciso para que sean paralelas la discusion del sufragio y la discusion económica, y como esta satisfaccion de la urgencia para las dos cuestiones no puede darse sin que se hagan las sesiones dobles ó de siete horas la única que se celebre, creemos estar en lo cierto si afirmamos que para tal empeño se holgará mucho el presidente del Consejo de ministros de contar con el apoyo de todos los defensores del sufragio universal.»

Parécenos que de tal apoyo no puede tener el Sr. Sagasta la menor duda.

Los demócratas y los liberales aceptarán con gusto toda ocasion que se les brinde de coadyuvar al adelantamiento de la buena obra, y como quiera que no desconocen el juego de los conovistas, entrarán en línea, formando una sola masa, en cuanto se les llame á defender los principios y los intereses comunes.

De modo que no necesitará esforzarse mucho el Sr. Sagasta para lograr que resulten paralelas ambas discusiones. En cambio, no deberá extrañarse de que sigamos todos, ojo avizor, ante el recelo de que tales resultancias muden de género y pasen al masculino. Porque despues de tantas excusas y de tantos aplazamientos, hay motivo sobrado para no creer en buenas palabras, y para fiar exclusivamente en el vulgarísimo adagio de «Obras son amores...»

Hechos pidé la democracia, defraudada repetidas veces en sus legítimas aspiraciones y en los derechos que le reconocieran, antes de recobrar el poder, los fusionistas. Hechos demanda la opinion liberal, cansada de oír, á diario, protestas que no pasan de la categoría de fórmulas, declaraciones que no se concretan y ofertas que no se cumplen.

Tres años y medio cuenta de vida la situacion, que en ese lapso de tiempo ha sufrido los deirimentos propios de cinco ó seis crisis parciales, y natural es el desaliento que experimentamos todos, pues cada vez se ve más clara la perspectiva de una crisis total, en cuyo naufragio se pierda no sólo lo que esperamos, sino también lo poco que, á costa de innumerales esfuerzos, tenemos adquirido.

Si para discutir el proyecto de ley del sufragio, necesita el gobierno sesiones dobles, encomiende á una votacion la consulta, caso de que los conservadores se opongan al intento, y esté seguro de que habrá de reunir una mayoría considerable.

Ni siquiera darán lugar á ello los conovistas, una vez convencidos de que es formal é irrevocable el propósito; porque á ellos menos que á nadie conviene el que por medio de tal ante-votacion quede el problema resuelto y el sufragio universal pre-establecido.

NUESTROS VINOS EN FRANCIA

Una nueva dificultad se ha presentado para los vinos españoles en el mercado francés, debida, como las anteriores, á la tirantéz de relaciones entre Francia é Italia.

Trátase de una detencion de 464 pipas de vino tinto, sin yeso, procedentes de la campaña de Monóvar. La detencion del caldo fué hecha por la aduana de Burdeos, con el pretexto de que se consideraba sospechoso de estar mezclado con vinos italianos.

Dicho vino habia salido de Monóvar en los primeros dias de Febrero para el puerto de Alicante, donde fué embarcado en el vapor *Mokta*, capitán Conguard, el 5 de dicho mes, con destino á Burdeos, y consignado á los Sres. Richard et Müller, acompañándose á la partida un certificado de origen del representante apoderado de dicha razon social en Monóvar.

Llegadas las pipas á Burdeos, la aduana les negó la entrada, y los retiró á sus almacenes, sin hacer ninguna observacion á los interesados ni sobre el certificado de origen.

Visto tan arbitrario proceder, la casa consignataria pidió datos á su representante en Monóvar. Presentóse el agente á la Cámara de Comercio, y con la ayuda del presidente de dicha corporacion obtuvo de la Aduana de Alicante un oficio acreditando «que no habian entrado en la provincia vinos italianos» de ninguna clase. El servicio de sanidad expidió una comunicacion con idéntico objeto. Pero el representante de Richard et Müller no se dió por satisfecho todavia, y obtuvo de sus competidores los comerciantes de vinos de Alicante un escrito en que se hacia constar que ningún comerciante de la provincia habia recibido vino italiano y que todos estaban exclusivamente dedicados al comercio de vinos españoles.

Pues bien, á pesar de justificacion tan completa, los vinos de Monóvar y su distrito siguen detenidos en los almacenes de la aduana de Burdeos.

Lo notable del caso es que, segun verbalmente han manifestado en dicha oficina francesa, una de las razones de dicha detencion es que los vinos «no contienen yeso», siendo así que la casa Richard et Müller se dedica precisamente á la importacion de vinos sin yeso, y tan es así que solo en dos años ha comprado en Monóvar solo, más de 30.000 cántaros «de vino sin yeso».

Lo singular del caso es que algunas aduanas francesas han detenido vinos porque contenian yeso, y en París se considera como ilícita la venta de los vinos que contienen más de cuatro gramos de yeso.

La enorme lesion que producen tan arbitrarias medidas á la vinicultura nacional, llamó desde luego la atencion de nuestro ilustre amigo el Sr. Maisonnave, el cual, en concepto de diputado por Alicante, visitó al señor marqués de la Vega de Armijo para exponerle esas y otras quejas de los vinicultores.

El señor ministro de Estado manifestó al señor Maisonnave que el asunto habia sido gestionado ya por el Sr. Leon y Castillo, y que él, no obstante, le daba nuevas instrucciones para resolver el conflicto.

Como no es el primero ni acaso sea el último que se produce, precisamente por el enyesado de los vinos y por el temor de la procedencia italiana, hacemos público el hecho con el objeto de que los comerciantes y productores de vinos españoles gestionen por medio de sus corresponsales, sin perjuicio de la accion que toca al gobierno, para que no se reproduzcan hechos que causan daños á la produccion nacional, dificultando la salida de nuestros caldos, ó los paralizan en las aduanas, exponiéndose, á que se pierdan.

MAHON

El *Istleño* de Palma hace coro á *El Bien Público* en sus ataques al Sr. Lon y Albareda.

Que *El Bien Público* trata de molestar á nuestra primera autoridad civil, hasta cierto punto lo comprendemos cuando no sea mas que por el derecho del patalec; pero que lo haga *El Istleño*, colega que tenemos por serio y formal, eso no podemos comprenderlo, como no sea que alguien de su redaccion tenga interés personal en secundar á los conservadores de esta ciudad, ó atribuya al señor Lon y Albareda alguna participacion en su cesantía.

¿Entiende el Sr. Lopez, redactor de *El Istleño* y asiduo corresponsal de *El Bien Público*?

Segun nos cuenta «*El Bien Público*» de ayer, su director D. Juan Seguí Fuxá, ha denunciado ante el Sr. Juez de Ins-

truccion de este partido, el hecho de haber permanecido cubierto en la parroquia de Santa Maria, en la noche del Jueves Santo, el cabo de seguridad don Antonio Orlach.

La serenata dada anoche al Sr. Gobernador militar de esta isla duro hasta las 11 de la noche habiendo acudido numeroso gentío á oír las escogidas piezas del programa, magistralmente ejecutadas por la banda de Mindanao.

Mr. Émile Cartailhac, distinguido arqueólogo de Toulouse que hace poco tiempo visitó esta isla, ha regalado á la Biblioteca pública de esta ciudad un ejemplar de cada una de las obras siguientes:

Les Ages préhistoriques de l'Espagne et du Portugal, par M. Émile Cartailhac.—Toulouse. 1886.—8.º m., encartonado. Con 4 láminas y 450 grabados.

Notes sur l'Archéologie préhistorique en Portugal, par Ém. Cartailhac.—Paris, 1881.—Folleto 8.º m., rústica.

Ossements et squelettes humains dans les cavernes et les stations quaternaires, par É. Cartailhac.—Paris, 1886.—Folleto 8.º m., rústica.

Une mine de silex exploitée à l'âge de la pierre au Mur-de-Barrez (Aveyron), par M. É. Cartailhac.—Paris, 1883.—4.º de 3 páginas, rústica.

Matériaux pour l'Histoire primitive et naturelle de l'homme. Revue mensuelle illustrée. Dirigée par É. Cartailhac et É. Chantre. 20.º me, 21.º me et 22.º me volumes. 1886, 1887 et 1888.—Lyon. 1886, 87 et 88.—3 vols., 8.º m., rústica. Con láminas y muchos grabados.

Toulouse: Histoire; Archéologie monumentale; Facultés; Académies; Établissements municipaux; etc., etc., etc.—Toulouse, 1887.—Un grueso volumen, 8.º m., rústica. Obra escrita por varios autores.

Por la Comandancia Militar de Marina se hace saber que segun la Legislacion vigente, queda prohibida la pesca y venta de la ostra y demás mariscos desde 1.º de mayo hasta 1.º de octubre por ser la época de la veda, excepto la de los millones que terminará en 1.º de julio. Los infractores sufrirán la multa de veinte y cinco pesetas, entendiéndose aplicable esta, lo mismo al pescador que al vendedor y pérdida del marisco, siendo los reincidentes castigados con doble multa.

El casino El Consey dará en la noche de mañana baile de Sociedad en su espacioso salon.

Parece seguro que el 19 del próximo Junio es la fecha señalada para trasladarse á esta ciudad la Sala de lo criminal de la Excm. Audiencia del Territorio, á fin de celebrar los juicios orales de varias causas pendientes.

A las cuatro de esta tarde ha sido botado felizmente al agua el vapor correo *Menorca*.

La Comisaría de Guerra de esta ciudad anuncia para el dia 31 de Mayo próximo, la enagenacion en subasta oral de setenta y seis kilogramos de madera, trece de trapo viejo de hilo y dos de lana, existentes en el Hospital Militar.

En la cárcel de este partido existian hoy cinco presos con causa pendiente, dos sufriendo condena de arresto mayor y uno á disposicion del señor Delegado.

A las once de esta mañana ha devuelto la visita á la Corporacion municipal el Excmo. Sr. Gobernador militar de esta isla D. Joaquin Rodríguez de Rivera.

Con esta ocasion se han cruzado entre la nueva autoridad militar y los repre-

sentantes de la ciudad frases de mútua cortesía que hacen esperar una satisfactoria armonia dentro de la esfera respectiva de cada organismo conveniente para la buena marcha de los servicios públicos.

Ha sido multado el dueño de un can por contravencion al bando de la Alcaldía.

Hoy hemos tenido el gusto de ver y estrechar su mano á nuestro particular amigo D. Gerónimo Hargrave, completamente restablecido de la grave enfermedad sufrida.

Le felicitamos.

Esta mañana se ha celebrado ante el Juzgado municipal de esta ciudad el acto conciliatorio sin avenencia, promovido por D. Juan Seguí y Fuxá, Director de «*El Bien Público*», contra el que lo es de este periódico D. Miguel Seguí y Mir, á fin de proseguir la querrela que tiene pendiente contra el autor del comunicado que vió la luz en nuestro número del 29 de Octubre último y que el demandante considera injurioso.

La parroquia del Cármen celebrará mañana á las 7 de la misma la procesion del Precepto Pascual, administrando el Sacramento de la Eucaristía á los enfermos é impedidos de su distrito.

Dicha procesion recorrerá las calles siguientes: Plaza del Cármen, calles Norte, Anuncivay, S. Fernando, Comercio, Infanta, Reina, San Luis Gonzaga, San Lorenzo, Infanta, Reina, Castillo, San Pablo, Santa Eulalia, San Elías, Castillo, Plaza del Príncipe y del Cármen.

En el vapor-correo «*Puerto Mahon*» serán embarcadas mañana para Barcelona 10 cabezas de ganado vacuno procedentes de esta isla.

Hemos recibido el cuaderno 6.º de «*La Torre de Nesle*», novela histórica del tiempo de la Reina Margarita de Borgoña, por G. le Faure y Pedro Delcourt, ilustraciones de José Boy y version española de D. Ildéfonso Bermejo.

El precio de cada cuaderno de 10 entregas franco de portes en toda España, es de una peseta.

Dicha interesante novela se halla de venta en la Librería editorial de D. C. Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana número 10, Madrid, y en las principales librerías y centros de suscripcion de España y Ultramar.

Se ha publicado el cuaderno 10 de la coleccion de poesías «*Flores del alma*» original de la señorita D.ª A. Marcelina Vinent, de cuya publicacion se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de B. Fábregues y en Ciudadela en la de S. Fábregues, al ínfimo precio de 15 cénts. de peseta el cuaderno de 16 páginas.

El lunes próximo 29 del actual se cierra el despacho de billetes en las Administraciones de Loterías de esta ciudad de los que se espenden para el sorteo que debe verificarse en Madrid el martes 30, cuyo primer premio es de 80.000 pesetas, siendo el precio del billete entero 30 pesetas y el de la fraccion ó décimo 3 pesetas.

El archivo de la revolucion.—La que se llama «*exposicion de la Revolucion*», dentro de la Universal de París, fué inaugurada el viernes 19 por el presidente de la República.

Contiénesse en este curiosísimo departamento todo lo que en artes, documentos é indumentaria se relaciona con los magños sucesos ocurridos en Francia desde 1789 hasta 1799, ó lo que es igual, desde la proclamacion de los Derechos del hombre hasta los últimos dias del Consulado.

El presidente de la República, acom-

pañado por la comision y varios ministros, visitó primero el Altar de la Patria, en un todo semejante al de la célebre federacion, y rodeado de estandartes iguales á los que en aquel entonces fueron depositados por los distritos.

Examinó luego la vitrina bajo la cual se guarda multitud de objetos, que pertenecieron á su ilustre abuelo, el *organizador de la victoria*.

Entre ellos figuran la espada con su rica vaina, el reloj, un tintero, una cajita redonda adornada con un retrato, un cuchillo y una preciosa miniatura.

Algo más lejos hállase la seccion consagrada á Luis XVI y María Antonieta. Están allí el cuadro atribuido á Fragonard, y que representa toda la real familia, un retrato de Luis XVI, otro de la princesa de Lamballe, varios autógrafos del desgraciado monarca, y una coleccion de objetos de bronce y abanico. Sigue la sala de la Asamblea legislativa y de la Constituyente, llena de documentos, retratos y autógrafos á cual más interesantes.

La sala de la Convencion ofrece mayor interés, si cabe. Resalta en ella una riquísima coleccion de prendas militares de aquel tiempo, charreteras, placas, gorras de pelo, arneses con el gorro frigio y la divisa ¡viva la República! golas, espuelas, etc. Están allí el retrato de la hermana de Marceau, y el de la primera mujer que era en verdad una hermosa criatura.

También llama mucho la atencion un juego de ajedrez de la época, enviado por Jules Claretie. Los peones blancos son soldados austriacos; el rey y la reina, el emperador y la emperatriz de Austria. Los peones negros son soldados franceses; con sus correaes blancos y sus característicos tricórnios. Hace de rey Bonaparte y de reina una linda joven, cuyo cetro es un abanico.

Clarificacion económica del aceite.—El profesor italiano Sr. E. Mingioli dice que para obtener la clarificacion del aceite por medio del ácido cítrico cristalizado sin necesidad de hacer grandes dispendios, basta conformar una disolucion acuosa al décimo, disolviendo 100 gramos del citado ácido en un litro de agua á la temperatura de 50° ó 60°. Una vez obtenida esta disolucion, recomienda el señor Mingioli que se introduzca en la masa del aceite en cantidad de 3 á 5 por 100, si el aceite no es muy reciente, pues si es del que vulgarmente se llama nuevo, hay que aumentar la dosis de disolucion, excepto en un caso, cuando el estado del aceite viene á transformarse en la primera edad del aceite.

Después de hechas estas operaciones, debe agitarse el aceite moderadamente para expulsar el aire, que es causa del enranciamiento y otras alteraciones, y se obtendrá la clarificacion más completa y de mejores resultados.

Leemos en *El Pais* de Madrid.

Un periódico conservador, hablando del asunto del día, ó sea de la cuestion de inmoralidades, recuerda la famosa frase de O'Donnell.

El recuerdo tiene mucha oportunidad porque realmente la España oficial es un verdadero presidio suelto.

Como lo fué durante la época de Cánovas del Castillo.

Porque en este presidio sólo cambiamos de cabos de vara desde la restauracion acá.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para Francisco Llopis, un ternero y 6 carneros.

Para José Sintés, una vaca, un ternero y 3 carneros.

Para Estéban Sintés, un ternero y 4 carneros.

Para Pedro Palliser, una ternera.

Para Sebastian Olives, un ternero y 3 carneros.

Para Jaime Olives, una vaca, un ternero y 5 carneros.

BOLSA DE MADRID

26 de Abril.

4 por 100 interior perpetuo	76'700
4 por 100 amortizable	89'450
Billetes Hipotecarios de Cuba.	105'400

BOLSA DE BARCELONA

26 de Abril, 4-30 t.

4 por 100 interior	76'820
4 por 100 interior	77'150
4 por 100 exterior	78'87e
4 por 100 exterior	79'270
4 por 100 amortizable	89'620
Billetes hipotecarios de Cuba.	105'370
Banco Hispano Colonial	60'600
Acciones ferrocarril Francia	68'400
Idem Norte	88'200
Idem Orense	17'500
Idem Almansa	236'00
Obligaciones Francia	64'500
Id. Norte	77'000
Id. Orense	36'620
Id. Almansa	71'750
Compañía Trasatlántica	85'500

Empeños del Casino Mercantil Interior. 16 rs. paga alcista.

NOTA.—El interior y el exterior que aparecen en la primera partida son fin corriente y los de la segunda partida fin próximo.

SECCION CIENTÍFICA

Descubrimientos prehistóricos.—Nuevo producto alimenticio.

M. Forsyth Major, paleontólogo suizo, ha llamado la atencion de la Academia de Ciencias respecto de un importante yacimiento de huesos fósiles en la isla de Samos.

Parece ser que Alejandro Karathercloris, príncipe de Samos, manifestó á M. Forsyth Major, que el doctor Stephanides, médico de Mitylene, había hallado varios huesos fósiles, entre los cuales figuraba una mandíbula de *Hipparion*.

El terreno en que se encuentran los fósiles es de arrastre, y se compone de capas irregulares y alternas de arenisca y cascajo, de margas calcáreas y arcillosas, adosadas á las partes bajas de una calcárea lacustre miocena, que atraviesan la isla de parte á parte en una extension de 15 kilómetros.

M. Forsyth ha descubierto los restos de unas cuarenta especies de mamíferos desde la costa septentrional, cerca de Kolkari, hasta las cercanías de Chora. También ha descubierto los restos de un pájaro. (*Struthio*).

Entre estos fósiles hay muchos de antílopes del tipo africano.

El órden de los desdentados está hoy representado en el antiguo mundo por dos familias de hormigueros, los orycterópodos del Africa y los máridos de la India y del Africa. Hasta la fecha no se había encontrado en el antiguo continente ningun animal fósil relacionado con los desdentados que hoy existen: porque el *Macrotherium* y el *Ancylotehrium*, clasificados entre los desdentados, son completamente distintos de los hoy existentes. Una de las especies encontradas tiene la cabeza tres veces mayor que la más grande de las especies vivientes, el *Magnis gigantea*.

M. Forsyth ha encontrado un género de rumiante gigantesco, perteneciente á la familia de las girafas, distinguiéndole del *Heladotherium* de Pikermi la configuración del cráneo y la denticion.

Teniendo en cuenta el carácter que ofrece la fauna de Samos, parece demostrarse que en la época en que vivían estos animales estaban muy ligadas Europa, Asia y Africa, por medio de un territorio greco-asiático, que debió ocupar el espacio del actual archipiélago, cuya opinion había sido emitida por M. Gaudry y M. Duvernoy.

Hace pocos días ha sido presentado simultáneamente en Paris á la Sociedad de Terapéutica y á la Academia de Ciencias, un nuevo alimento bautizado con el nombre de *fromentina*.

Lo fromentina se extrae del trigo candéal (*froment* en francés), de donde se deriva su nombre, con la especial circunstancia de que M. Douliot al cual se debe ese des:ubrimiento, extrae ese producto de una gran parte del grano que se procura no hacer entrar en la composicion del pan, á fin de evitar algunos graves inconvenientes.

La fromentina hállase en el germen ó embrión del trigo, el cual contiene un aceite graso que á la larga podría alterar las buenas cualidades de la harina. Además, el germen comunica á la harina una coloracion amarilla y la despoja de sus buenas condiciones para la purificacion.

Esto hace que se procure siempre deshacerse de esta substancia incómoda, por lo cual se arroja, para unirla á los desechos de la molienda que sirven para el alimento de los animales.

Las investigaciones de M. Douliot demuestran que, merced á las máquinas apropiadas, pueden obtenerse los embriones enteros: el producto que se desechaba por inútil ó perjudicial puede proporcionar un alimento nutritivo, de grandes aplicaciones en la alimentacion de los enfermos y de los niños.

De los análisis practicados por M. Douliot, resulta que los gérmenes contienen un 87 por 100 de substancias asimilables, después de haberlos despojado del agua que podría hacerlos germinar y del aceite que podría ocasionar su alteracion.

Segun M. Girard, profesor del Conservatorio de Artes y Oficios, que ha hecho un profundo estudio de las diferentes partes del grano del trigo, los gérmenes representan algo más de la centésima parte del peso del grano. En cada 100 kilogramos de trigo hay un kilogramo de gérmenes, y, por lo tanto, 780 gramos de substancia asimilable, de lo cual resulta que en cada millon de kilos de trigo hay 8.700 kilos de una substancia alimenticia que contiene doble cantidad de ázoe que la carne.

Esas cifras demuestran la importancia del descubrimiento de M. Douliot, ya porque dará al trigo un valor supletorio, ya por las aplicaciones á que puede prestarse.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	763'7	168	150	NO..	Brisa. Despd
3 t.	763'1	177	146	NE..	Id. Id..
Temperatura maxir.a.				18'9°	
Id. mínima.				9'4°	
Velocidad del viento en las últimas 24 horas.				193 kilom.	
Humedad relativa á las 9 mañana				82	

Crónica religiosa.

Santo de hoy San Anastasio y San Toribio.

Corte de Maria

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Sufragio en el Cármen.

Santo de mañana

San Prudencio obispo y San Vidal.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 27

De Marsella pol. gol. *Soller*, pat. Antonio Castañer, con 8 trips. y efectos.

Buques despachados

Día 27

Para Barcelona, vapor *Puerto Mahon*, cap. D. Miguel Tudurí, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 26 6 t.

El grupo de diputados, que sigue las tendencias económicas del Sr. Gamazo, en la discusion de los presupuestos, sostendrá el impuesto sobre las operaciones que se hagan en la bolsa en valores de la deuda pública.

En el juicio oral sobre el homicidio de Doña Luciana, el empleado Alcalá, de la Cárcel-Modelo, ha manifestado que Anton recibia dinero con gran frecuencia. Después han depuesto muchos testigos; pero ninguna declaracion ha sido de importancia.

Madrid 27, 10-30 m.

La Gaceta publica un decreto disponiendo que por la Direccion General de la Deuda se admitan á la conversion las rentas antiguas que se hallan en la Caja de Depósitos á disposicion del Tribunal Supremo.

Madrid 26, 7 t.

En todos los negociados del ministerio de Hacienda se trabaja asiduamente y en horas extraordinarias, para poner en limpio los presupuestos generales del Estado. D. Venancio Gonzalez ha almorzado en dicha dependencia, á fin de activar lo más urgente. Es creencia general que los presupuestos se podrán presentar el próximo miércoles.

Madrid 26, 10 n.

Ha habido un fuerte terremoto en la ciudad de Alhama, á siete leguas de la de Granada: faltan detalles.

Se da por seguro que el total de las economías, en los presupuestos, asciende á veinte y dos millones y seiscientas sesenta y cinco mil pesetas.

Madrid 27, 1-45 t.

Insistese en que el Sr. Galliana renuncia á la defensa de la Higina.

El miércoles plantearán los conservadores el debate económico. Han acordado también estreñar el obstruccionismo.

Madrid 27, 1-45 t.

Se preparan Congresos Católicos en varios puntos de Francia.

Lord Churchill ha obsequiado con un banquete al ex-general Boulanger.

Reina pasmosa actividad en los trabajos para la Exposicion de Paris.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

Don Nicolás E. Tudurí y Monjo,
Recaudador de contribuciones de Mahon.

Hago saber; Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial, la cobranza voluntaria de las cuotas del cuarto trimestre de 1888-89 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los dias 1.º al 6 de Mayo en el local de la Recaudacion sito en la calle de Alonso III número 3, desde las nueve de la mañana a la una de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 26 de Abril de 1889 —El Recaudador, Nicolás E. Tudurí.

El tan aplaudido actor y prestidigitador señor Durán, tiene el honor de dedicar su segunda y última función de escamoteo, cálculo y cartomancia á los señores socios de la sociedad Circo Industrial hoy sábado á las ocho y media de la noche.

Continúa abierta la suscripcion.
LA JUNTA.

Para Barcelona

Saldrá el domingo 28 del actual el laud

DOLORES

patron Antonio Sintes, admitiendo carga general.
Despacho: D. Miguel Estela.

Aprendiz

Se necesita uno para un nuevo comercio de tegidos.
Informes en esta imprenta.

Pianos

Para alquilar y vender a precios módicos. Castillo 2 y Concepcion 12.

Se adelantan pasajes para Buenos-Aires.

Santa Eulalia 15

Piso para alquilar

Hay uno en la calle de Buenaire número 10.

Nodrizas

Se desea encontrar una, leche fresca, para amamantar un niño en casa de la nodriza.
Dirigirse calle de la Pescadería núm. 12 ó Pescadores 9.

Hallazgo

En la imprenta de este periódico existe depositada una llave que se encontró ayer en la calle Nueva; la que se entregará á su dueño.

D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia n.º 34, compra duros anti-gueros del cuño de Isabel II, al precio de Ptas. 4'75 cénts. uno, hasta el dia 30 del actual.

COLEGIO HISPANO PARA NIÑOS Y ADULTOS

BAJO LA DIRECCION DE

TOMÁS VAQUER

PROFESOR ELEMENTAL Y BACHILLER

Queda abierto dicho colegio en la calle de Buenaire número 10, comprendiendo además de la 1.ª enseñanza, repaso de asignaturas del bachillerato, dibujo, solfeo y piano, idiomas francés é inglés.

La Torre de Hesel

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO DE LA REINA
MARGARITA DE BORGONA

POR

G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

Ilustraciones de JOSÉ ROY

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO BERMEJO

Recomendamos á nuestros lectores esta popular novela, publicada por entregas ilustradas con magníficos grabados, digna del mayor interés, atendiendo tanto á su importancia histórica como á la parte literaria, por ser muy conocidos sus autores en la república de las letras: la traducción, encomendada al eminente literato español D. Ildefonso Bermejo, es una garantía para el público; en cuanto á la parte material, no deja nada que desear.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 0'10 cénts. de peseta.
Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, una peseta.

Se halla de venta en la librería editorial de D. C. Bailly-Bailliere, Plaza de Santa Ana núm. 10, Madrid, y en todas las librerías y centros de suscripción de España y Ultramar.



GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS
DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias



Sirvienta

Se necesita una que esté impleta del servicio de una casa.
Calle Nueva núm. 30, tienda.

La Equitativa

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA
de los Estados-Unidos

(The Equitable Life Assurance Society of the U. E.)

FUNDADA EN 1859

Domicilio social Broadway, New York

Sucursal de España

Autorizada por Real Orden 10 Octubre de 1882

Calle de Sevilla, 16, principal—Madrid

Presidente

Henry B. Hyde

Director y Administrador General
para España y Portugal

Excmo. Sr. D. Juan Angel Rosillo

Junta de referencia para España

Excmo. Sr. Marqués de Casa Gimenez.
Excmo. Sr. D. José de Ortueta.
Excmo. Sr. D. Isidoro Gomez de Aróstegui.
Excmo. Sr. D. Pablo Hernandez Pelayo.
Excmo. Sr. Marqués de Peñaflores.
Excmo. Sr. D. Sósé Suarez Guanes.
Excmo. Sr. D. Felipe Gomez Acebo.
Sr. D. Francisco Rodríguez Avial.
Sr. D. Joaquin Lopez Doriga.
Sr. D. Gil María Labra.
Sr. D. M. Sabas Muniera.—Madrid.
Sr. D. Emilio Vidal Ribas y Torrens.—Barcelona.
Sr. D. Federico de Solaegui.—Bilbao.
Excmo. Sr. Marqués de Santo Domingo de Guzman.—Cádiz.
Excmo. Sr. D. Bartolomé Belmonte.—Córdoba.
Sr. D. Miguel Casaus.—Huesca.
Excmo. Sr. D. Saturnino Fernandez y Gonzalez.—Sevilla.
Sr. D. Antonio de la Devesa.—Valencia.
Sres. Villarrolla y Castellano.—Zaragoza.

Esta Sociedad se dedica á seguros de cantidades pagables al fallecimiento del asegurado ó al mismo si vive el término de años por que se asegura; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas.

Todas las combinaciones á que se dedica esta Sociedad, son de suma utilidad para las clases sociales, pues la formacion del capital pagable al fallecimiento de una persona, en particular es conveniente á los padres de familia, que desean aun despues de su fallecimiento que su esposa é hijos gocen el bienestar.

En casi todas las diferentes combinaciones, el asegurado tiene participacion en los beneficios de la Sociedad.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al agente en Menorca D. Juan T. Vidal.—Mahon, San Fernando 48.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial: de la cabeza, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flogedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender

Lo está la casa núm. 18 de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario don Francisco Andreu.

Gran rebaja de precios

Por tener que trasladarse el almacén de Muebles situado en la Plaza del Carmen núm. 13, esquina a la del Norte, el dueño del mismo D. José Codina ha resuelto rebajar el precio en los que se espresan á continuación:

Armarios de caoba con luna de cuerpo entero.
Lavabos de varias clases.
Aparadores de comedor.
Comodas de varios precios.
Mesas de nogal para comedor.
Mesas de noche con y sin piedra.
Mesas de centro.
Camas y somniers de varias clases.
Silleras y varios otros que se dejan sin mencionar.

Para vender

Lo está la casa núms. 49 y 51 de la calle de la Plana de esta ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Subasta

El dia 9 de Mayo á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la venta en licitacion verbal de la casa con estenso jardín número 47 de la calle de Gracia de esta ciudad á voluntad de su dueño.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el referido despacho.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.